

Conférence

Repenser les relations économiques : *la Nouvelle Héloïse* de Rousseau

Raphaëlle BRIN

École normale supérieure de Lyon

Vendredi 2 septembre 2022 15:00-17:30

Institut de Recherches en Sciences humaines, Université de Kyoto

Bâtiment principal, rez-de-chaussée, salle de séminaire 1

京都大学人文科学研究所 本館1階 セミナー室1

<https://www.zinbun.kyoto-u.ac.jp/access/access.html>

Renseignements : Atsuo Morimoto
(morimoto.atsuo.4m @ kyoto-u.ac.jp)

Repenser les relations économiques : la *Nouvelle Héloïse* de Rousseau

Rousseau entretient avec les paradigmes économiques dominants de son temps un rapport de marginalité critique. Sensible aux inégalités socio-économiques et aux déséquilibres inhérents aux relations marchandes, il fait preuve d'une défiance marquée à l'égard de l'argent et des transactions monétaires, critique le luxe et l'accroissement des richesses, et prône un idéal de frugalité et d'autarcie. La *Nouvelle Héloïse* semble ainsi s'attacher à repenser l'économie selon des valeurs éthiques. Les relations économiques (donner, acheter, vendre / se vendre) ont en effet toujours partie liée avec une axiologie qui organise des usages et des pratiques. Si la fiction met à l'épreuve les discours économiques contemporains tout en déployant des alternatives possibles (le Valais, Clarens...), l'agencement même du récit et le jeu des points de vue témoignent cependant du caractère toujours précaire ou illusoire de ces tentatives, tandis que le dispositif épistolaire polyphonique contribue à problématiser ces échanges.

Raphaëlle Brin est maîtresse de conférences en littérature française du XVIII^e siècle à l'École normale supérieure de Lyon. Ses recherches portent principalement sur l'œuvre de Giacomo Casanova, auquel elle a consacré sa thèse ainsi que plusieurs ouvrages et articles, et plus largement sur l'écriture de soi et les genres non-fictionnels de la deuxième moitié du XVIII^e siècle.